## TECHLASH

Se alistaba para asistir al centro de AITIN (Agencia Inteligencia artificial e innovación) el conglomerado tecnológico más prestigioso. El letargo que le impedía moverse, la invadía hasta tal punto, que sentía la lengua dormida.

Al final, luchando contra la inercia, logró imponerse y se ubicó frente al espejo de plasma, allí su mente confusa la traiciona. No estaba segura de qué aplicarse, ni en que parte, si el desodorante primero, o el polvo antismog, o el bloqueador de radiación.

¡¡¡Oye- Piensa para sus adentros- Reacciona!!! ¡El desodorante no se aplica en la cara!

Si te aplicas el polvo antismog en los brazos, tendrás las manos llenas de polvo y contaminarás el bloqueador, así que definitivamente, primero va el bloqueador.

Ella detesta el bloqueador, le parece un fastidio diario tener que usarlo, pero como vio la piel desgarrada por los rayos del sol, de una amiga intrépida que rehusaba usarlo, estaba convencida de que es un mal necesario.

. .

"Esta vez creo que funcionará" ... ese prototipo que luce aún incompleto.

Pero antes de ensayarlo, quiero que sepan mi historia.

Nací en un desértico poblado de los indígenas wayuu, desnutrida... por lo que estuve en el hospital un tiempo. Luego con los cambios del clima, ocurrió la oleada... se entró el mar a la ranchería y mamate (la matriarca del clan) me salvó, pero todo quedó atrás. No sé qué vio ella en mí, pero me quiso proteger y quiso que viviera.

Soy una sobreviviente, he tenido que luchar hasta por el simple hecho de existir.

Tiempo después, quedé en un orfanato...y madre que era arijuna (persona no indígena) me adoptó, ella pensaba que era innecesario llenar de más gente, este sobrepoblado planeta y me llamó Kiuma que en lengua emberá significa atardecer, entonces soy Kiuma Jasai, wayuu de nacimiento, emberá de corazón.

Vivo en la megaciudad más innovadora del mundo... pero es solo ruido, una fachada, acá en las comunas, esa innovación no llega, lo que es peor, las ideas que representan a la ciudad vienen de las mismas personas, los incentivos, los viajes, los premios, son todos para ese monopolio de AITIN. Madre lo sabía, como era maestra, se preocupó por mi educación, ella me entrenó con el Desing Thinking y el aprendizaje profundo desde niña, por lo que llevo años aprendiendo sobre la transmisión de ideas, y cada vez me atrae más el proyecto, aunque el prototipo ha presentado una falla que me tiene pensativa, hasta en los sueños...y quiero acabarlo, es que tiene un significado especial para mí, es en honor a madre.

Recuerdo que cuando ella daba clases le gritaba a sus estudiantes, que estaban embelesados en sus smartphones...

"Lo siento, *pero tienen que prestar atención*, es que hasta ahora es la única manera de aprender, si no atiendes, ¡no aprendes! ojalá las ideas se pudieran transmitir por ósmosis! Que sólo con tocar te pudiera pasar las ideas"

La idea de transmitir pensamientos por ósmosis fue el sueño de madre y sé que lo puedo lograr, solo que temo lo que pueda pasar con esta tecnología, que pase lo mismo que con los falsos videos de IA.

Mi mentor está en Asia, el CEO Tamaki Cheol, un chaebol informático, nos conectamos a través de hologramas y así estoy perfeccionando el implante de piel electrónico que el diseñó. Ahh mi mentor... que les puedo decir...encuentro fascinantes muchas de sus ideas, me gusta muuucho mi mentor, Shhhh bueno, él no lo sabe, quizás nunca lo sepa.

He podido avanzar mucho, porque ahora puedo escoger lo que quiero aprender en la facultad, eligiendo como si estuviera viendo Netflix, de algo tuvo que servir lo de Cambridge Analítica, saber que se puede ofrecer aprendizaje de acuerdo con mis preferencias es genial, no concibo como pudieron estudiar antes sin esto.

Ahora que saben algo de mí, me dirijo a AITIN, como lo indicó mi asistente personal, hoy me siento adormecida y atolondrada, para colmo de males tocar puertas en las Mega corporaciones tecnológicas de vanguardia es inútil, ni siquiera contestan las video llamadas, y es lo que tengo que hacer hoy.

- Kiuma, eso no es funcional, porque no hace algo más productivo con su existencia y de paso no nos hace perder algo más valioso que su existencia... nuestro tiempo- Dice con sarcasmo el CEO Rodríguez.

El resto de las personas parecen coincidir con él, lo que me hace sentir totalmente ridiculizada. Qué le digo, qué le digo, debo responderle algo inteligente que lo deje estupefacto...pero ¿qué?, piensa rápido...

- Lo felicito CEO, su monopolio ha crecido dominante, su prepotencia también ha crecido directamente proporcional a él, pero ¿así también ha crecido su creatividad? ¿cuándo fue la última vez que creó algo?

¿cuándo fue la última vez que hizo algo innovador, además de fanfarronear sobre como prodiga todo el tiempo que va a necesitar para enfrentarse a un techlash?

Silencio total. Creo que quedó estupefacto y ahora es momento de salir inmediatamente del auditorio con la frente el alto. Como ya les dije, no pude conseguir nada... medio día perdido, gasté todos mis ahorros para venir hasta acá y ahora tener que salir bajo el centelleante sol.

No sé ni para qué voy a esas reuniones de financiamiento, nada de lo que una propone, se tiene en cuenta, todo está decidido antes de siguiera entrar.

Estoy furiosa y frustrada, me encantaría pensar que las cosas van a cambiar y que se podrá quebrar la verticalidad, pero siento que, al intentarlo, me golpeo contra paredes blindadas de cristal. Y sé que puedo, sé que tengo tantas geniales ideas, siento en mis manos tanta energía que fluye como una especie de marabunta en mi cabeza y al mismo tiempo me siento tan maniatada. ¿Alguna vez pudiste percibir tanta ironía?

Al estar tan inmersa en mis meditaciones, pisé mal y caí...ahh otra vez, es que no les había dicho, a veces cojeo, me fallan las piernas, me tropiezo con algunas cosas accidentalmente,.

Rayos, que ardor... ahora cojear con la rodilla pelada en el pasillo de este edificio de élite, en este día tan caluroso. Qué vergüenza, afortunadamente, como en el Principito, "veo humanos, pero no veo humanidad" ...acá en la élite, nadie se mira a los ojos, nadie importa, todos se imbuyen en sus arrogancias y en sus propósitos.

Mis steammarkers y yo nos reunimos en meetups clandestinos, para desarrollar ideas convencidos que no solo la élite merece educación de primera. A esta hora de la tarde, como todos los días, llueve...

- -Muchachos esto tenemos que hacer esto rápido- les dije
- ¿Pero por qué no le pedimos a Tamaki que nos ayude? pregunta Thomas
- Por qué esto es algo que debemos hacerlo nosotros- respondí- Además, él estará de gira de negocios varios meses, ustedes quizás no alcanzan a imaginarse lo ocupado que mantiene.
- ¿En cuánto tiempo acabaremos?
- Apenas el prototipo sea completamente funcional, es decir, días enteros, noches sin dormir, el tiempo que sea necesario ...respondí.

. . .

Un automóvil se parquea justo cuando estaba a punto de cruzar la calle, abre la puerta un señor:

- Quiero ser parte de su equipo
- ¿Qué!!!? Respondí sobresaltada...
- Eres determinada, tienes arrojo y no muestras miedo. Te he visto.

No supe que decir. Había regresado recientemente al país, el Rock Star Neurocientífico, Alonso Riascos, ya jubilado y profesor emérito del MIT. Pero quería estar sus últimos días acá, en su ciudad.

- ¿Pero por qué yo? ¿por qué mi equipo? ¿No hay equipos más capacitados en la agencia?
- Más capacitados quizás, pero más arrogantes también. Sólo deseo dejarle mis ideas a alquien que sea verdaderamente empático, que mire al rostro del que le hable.

El solo hecho de que quisiera transferirme sus ideas, me conmovió tanto que se me quebró la voz.

- Profesor, me siento realmente honrada, yo no tengo tantos recursos como los que usted tenía en su laboratorio y es probable que AITIN quiera monopolizar el prototipo apenas se pruebe.
- Quiero ofrecerle mi apoyo, niña. Créame que cuando empecé, no tenía nada. Tuve que echar mano de lo poco que había, si nunca se empieza, nunca se hará nada. ¿Cuándo empezamos?
- Cuando guste profesor.

Y encontrábamos problemas con el adhesivo del prototipo a la piel y cuando por fin lo solucionamos, no transmitía las ideas, sólo energía. ¿para qué iba a servir eso? ¿Recargar cuerpos agotados? Podría ser, pero esa no era la idea. Aunque una recarga de energía humana en este momento no me caería nada mal...

La asistente personal me interrumpió.

- -Llamada de Tokio. ¿Desea que tome la forma del emisor?
- Sí. Por favor.

Entonces la asistente se transforma en el CEO Tamaki, bueno en una encantadora miniatura 3d de él.

- Hola pupila. ¿cómo va todo?
- Ahhh CEO, aquí progresando y retrocediendo al tiempo.
- Supe que tienes un nuevo mentor- con voz sarcástica me pregunta- ¿me estás reemplazando?
- Yoooo no, CEO, no es lo que piensa...
- Ehh Jasai, solo bromeaba, es que te siento demasiado tensa. Me parece excelente que estés trabajando con un científico de verdad, yo solo soy un entrepreneur. Aunque también me puedes considerar tu coach motivacional. Por cierto, ¿Qué es lo que no funciona?
- Bueno, sólo transmite energía... no ideas.

- ¿No has pensado en la técnica de palabras activadoras? En la compañía nos funciona para tener ideas creativas, a ver ¿Qué es lo que nos hace humanos?
- La imaginación, los sentimientos, la empatía, el contacto...
- Veo que, en el fondo, tienes la respuesta. Solo arma las piezas. Jasai, donde otros han fracasado, tu triunfarás.
- Gracias CEO.
- Ya está bien. Vete a dormir, estas no son horas para trabajar. Después despertarás toda horrible y el profesor Riascos te despedirá por improductiva y ojerosa.
- CEO, ¡cualquiera diría que está celoso!
- ¿De pasar tiempo trabajando contigo? Ay por favor... Además, ese viejito no es competencia para mí... no tiene encanto, ni mi personalidad.

Llamada finalizada.

. . .

No pude dormir el resto de la noche. Ahí tirada sobre la mesa del makerspace, trataba de conciliar el sueño, al tiempo que pensaba como unir las piezas para que funcionara, ya el adhesivo estaba full, ya había transmisión de energía, pero de ideas nada. ¿Qué es lo que nos hace humanos? ¿Qué es lo que nos hace humanos? … me repetía en busca de una solución. Al final me venció el sueño.

En la mañana llegaron los chicos al meetup, les comenté las ideas que me habían surgido y Marianne me dijo:

- ¿Y si construimos algo para visualizar mejor las ideas que vayan surgiendo?
- ¿Cómo qué? pregunta Thomas
- Como una lluvia de ideas en movimiento, en la pantalla, que se agrupen y se desenlacen al tacto.
- Me parece genial Marianne le dije- y para eso solo tenemos que programar unas líneas de código.

Cuando llegó el profesor Riascos, ya estaba en funcionamiento, era un espectáculo creativo digno de ver, esas ideas sensibles al tacto, saliendo de la pantalla al tenue toque humano y formando las combinaciones más disparatadas que los caprichosos dedos deseasen formar.

- Buen trabajo equipo - dijo el profesor- ya están muy cerca de lograrlo.

Entonces procedí a unir conceptos: empatía, humano, persona, pensamientos, ideas, contacto, calidez...y encontré lo que tanto había buscado: "para que el prototipo permita tener las ideas de otra persona en uno, no debe haber miedo de darlas ni de recibirlas, solo si hay verdadero contacto humano, si hay empatía se dará la transmisión".

- ¡Thomas ven- grité
- -Ahora que pasa Jasai- respondió desconcertado
- -Ensayemos otra vez

Usamos de nuevo los prototipos y esta vez toqué su mano cariñosamente y le dije mentalmente: "Thomas, eres como un hermano, con tu talento podrías estar haciendo muchas cosas diferente, pero estás aquí, apoyando este loco emprendimiento social, aprecio eso de verdad". De paso le transmití ideas de cómo sería el meetup remodelado.

- Me gusta tu remodelación minimalista y tú también podrías hacer un cambio de imagen- dijo-. Y me transmitió imágenes mías como si fuera vestida de la élite.
- ¡Funciona! -grité- por fin, ¡por fin funciona! Y nos abrazamos entre todos.
- ¿Qué te parece si lo probamos usted y yo? -preguntó el profesor
- Claro que sí profesor, me sentiría honrada.

Nos conectamos a través de un saludo cordial pero afectuoso y recibí una sobrecarga de ideas acumuladas por años del profesor: Libros, inventos, clases, conferencias...todo lo que consideró a bien compartir.

- ¡Profesor, usted sabía desde el principio por qué no funcionaba! Exclamé sorprendida.
- -Sí mi niña respondió complacido solo quería que encontraras el camino por ti misma.

  Ahora que está listo, creo que he cumplido mi objetivo aquí. Les deseo lo mejor.

Y tomó su paraguas para salir a la sombría y lluviosa tarde...

. . .

Por fin iba a volver a dormir en mi propia cama de nuevo, estaba rendida del cansancio así que los makers me dijeron que durmiera mientras acababan la impresión de los implantes.

- Llamada número desconocido. ¿ Desea recibirla?
- Hum, siiii- respondí adormilada.

## Era Marianne

- -Kiuma, descubrieron nuestro sitio y nos atacaron, se llevaron los prototipos...
- ¿Qué? ¿Pero están bien?
- Thomas tiene un brazo fracturado, el resto estamos bien.
- Voy para allá.

Mientras me dirigía hacia el meetup pensaba en qué momento haríamos el lanzamiento, esos cretinos de AITIN seguramente robaron los prototipos para atribuirse la idea y en cualquier instante ofrecerían la conferencia de prensa, es como si solo hubieran esperado a que funcionara para robarlo.

Era hora de llamar a CEO Tamaki.

- Asistente, comunicame con el CEO. La espera se hacía interminable, varios minutos y no aparecía. Hasta que por fin...
- Vine apenas pude.
- Lo sé CEO. Necesito su ayuda. Fuimos atacados y nos robaron los prototipos, pero en la mente del profesor y la mía está todo lo que se requiere. Necesito hacer un lanzamiento espectacular.
- Cuenta con ello. ¿En qué has pensado?

Efectivamente el espectáculo mediático no tardó en empezar...una rueda de prensa majestuosa, en la que se iba a lanzar desde las oficinas de AITIN, nuestro producto, entonces empezaron las pruebas en parejas de personas, una intentando transmitir ideas y la otra persona simulando recibir la idea, algo me decía que no estaba funcionando, más bien parecían actores fingiendo lo que en realidad debería pasar. La gente que no se percataba, le parecía algo muy interesante.

¡Detengan esa farsa! — grité- eso así no funciona. Ese invento es de nosotros los makers Y los guardias de seguridad me arrastraron del lugar.

- ¿Porque lo hiciste? Preguntó enfurecido el presidente de AITIN.
- ¿Hacer qué? ¿Sabotear el invento? ...nooo eso ya lo habían hecho ustedes mismos cuando nos lo robaron del meetup.
- ¿Por qué eres tan molesta? Me gritó enfurecido. ¿por qué no desapareces ya, coja infeliz?
- Porque usted es un imbécil. No creo que sea malo, pero sí es un líder muy imbécil.
   Tenía que decirlo. Era como si en toda la vida me hubiese estado preparando para ello.
- ¿Qué está pasando aquí? -Preguntó el profesor Riascos
- Lo que puede ver profesor- le contesté.

- Entonces vámonos niña, y me tendió su brazo para salir cojeando de ahí con él, y con la horda de periodistas que lo esperaban a la salida.
- Profesor, que nos puede decir del lanzamiento de hoy? le preguntaron
- He estado trabajando en el equipo de esta jovencita señores y les puedo decir que es mucho más funcional y efectivo que estos prepotentes que trabajan aquí. El invento será lanzado dentro de pocos minutos así que por favor déjennos pasar...
- Profesor Riascos, ¿dónde va a ser?
- Sígannos.

Cuando llegamos al lugar, los acróbatas escalaban el gigantesco puente y los makers se hicieron presentes para intentar conectar el invento en la piel de cada uno, se sincronizó todo milimétricamente con Seúl, como si se fuera a desactivar una bomba, para que cada acróbata transmitiera un mensaje a su compañero en el otro país y este a su vez lo proyectara simultáneamente en los hologramas gigantes sobre cada uno de los puentes.

Fue en espectáculo bello, me conmovió hasta las lágrimas... esos artistas despreciados por la élite balanceándose sobre el puente, dejando hermosos destellos de luz y color a su paso. Las ideas que fluían y tomaban forma, se movían igual que en el software que habíamos diseñado. Al final, apareció la palabra techlash en los hologramas. La renovación por fin había comenzado...

Y allí salió el mensaje que fue visto por millones de personas en sus dispositivos...

. .

- Gracias profesor
- Muy audaz tu intervención frente al CEO Rodríguez.
- No pude evitarlo.
- Lo sé. Eres molesta, como dijo el presidente, eres muy molesta como la arena fina que es azotada por el viento, ¿eso no es lo que significa tu nombre?
- Si. Arena fina.
- Así eres, molesta, suave, persistente, intensa y brillante ...todo al tiempo. Ahh Jasai, con este invento has desencadenado un cambio, espero que para bien. Y me tocó cálidamente la mano.
- ¿Sientes mis ideas? me preguntó mentalmente.
- Sí profesor. Siento también su energía. -le respondí a través de mi mano
- Estaré contigo hasta que me vaya y sabes que hasta después de eso también.
- Sus ideas siempre me acompañarán profesor, ya no estaré tan sola y espero que usted tampoco, por lo menos se entretendrá con mis menudas ocurrencias...
- Sí, con tus ideas tengo mucho material para distraerme- Sonrió y se alejó.

- -Llamada de Seúl. ¿Desea que tome la forma del emisor?
- No
- CEO Tamaki

- Jasai, felicitaciones. Lo que paso hoy fue épico. ¿Nos conectamos?
- Ahí sí.! ¡Con todo lo que sucedió no pude ensayar el prototipo con mi mentor! Ensayemos. ¿Qué idea quiere que le transmita? ¿El invento o el software?
- Lo que prefiera.

Y procedí a poner a agarrar su muñeca y le transmití toda la información de ambos.

- Ahora es su turno CEO.

Allí, con nuestras muñecas agarradas, me trasmitió con su toque, el pensamiento más inesperado para mí...y lo supe...